

## **DECLARACION DE LA XLI REUNION PLENARIA DE LA COPPPAL CIUDAD DE MEXICO 2 DE JUNIO DEL 2023**

Queridos amigos y compañeros de la Conferencia Permanente de Partidos Políticos de América Latina y el Caribe (COPPPAL)

Hoy 2 de junio nos reunimos en nuestra 41ª Reunión Plenaria para reflexionar sobre los desafíos que enfrentamos como región y para reafirmar nuestro compromiso con la democracia, el Estado de derecho y los derechos humanos.

Agradecemos la presencia de los líderes de la coalición “Va X México” que nos han compartido su experiencia en la lucha por recuperar la normalidad democrática en su país. Reconocemos la importancia de la unidad y la pluralidad para fortalecer nuestros sistemas políticos y enfrentar los retos que tenemos por delante. La diversidad de ideas y opiniones es un elemento fundamental de cualquier democracia sana y debemos fomentar el diálogo y el debate constructivo para encontrar soluciones a los problemas que nos aquejan.

Destacamos el papel fundamental de los medios de comunicación como garantes de la libertad de expresión y la transparencia. Reiteramos nuestro compromiso con el derecho a la información y condenamos cualquier intento de limitar o coartar este derecho. La libertad de prensa es un pilar fundamental de cualquier sociedad democrática y debemos defenderla frente a cualquier amenaza.

Vivimos tiempos difíciles. El avance del populismo autoritario amenaza nuestras instituciones y nuestros valores. Vemos cómo líderes carismáticos se presentan como salvadores del pueblo, mientras debilitan las instituciones democráticas, erosionan las libertades civiles y políticas, y concentran el poder en sus manos.

Frente a este desafío, no podemos quedarnos de brazos cruzados. Debemos trabajar juntos para fortalecer nuestras democracias y defender los derechos y libertades de nuestros pueblos. Debemos luchar por la justicia social, el desarrollo sostenible, la igualdad, la solidaridad y la paz.

En esta reunión hemos dado pasos importantes para globalizar nuestra organización y ampliar nuestra presencia en otros continentes. Hemos realizado una modificación estatutaria que nos permite crear capítulos de la COPPPAL en otras regiones del mundo, con el fin de atender las necesidades de los latinoamericanos y caribeños que viven fuera

de nuestra región. Desde un punto de vista económico, humano e integral, trabajaremos para defender sus derechos y mejorar sus condiciones de vida.

También hemos acordado crear espacios dentro de nuestra organización donde la sociedad civil organizada pueda interactuar de manera orgánica con nosotros y aportar sus ideas y propuestas para mejorar la vida política de nuestra región. Reconocemos la importancia de escuchar las voces de nuestros ciudadanos y fomentar su participación activa en la toma de decisiones.

Destacamos el importante trabajo que realiza nuestro Observatorio Electoral para garantizar la transparencia y la equidad en los procesos electorales de nuestra región. A través del monitoreo y la observación electoral, contribuimos a fortalecer nuestras democracias y a defender el derecho al voto libre y secreto.

En nuestras mesas de trabajo hemos discutido sobre temas cruciales para nuestra región. Hemos analizado las experiencias exitosas y los desafíos que enfrentan las coaliciones electorales y los frentes amplios para lograr objetivos comunes. Hemos reflexionado sobre la situación en Ecuador y Haití, expresando nuestra solidaridad con sus pueblos. Hemos escuchado la intervención de Perú sobre su relación con México y la Alianza del Pacífico.

Hacemos un llamado a defender los principios y valores que dieron origen a nuestra organización. La COPPPAL fue fundada hace 44 años para luchar por las mejores causas de nuestra región: la justicia social, el desarrollo sostenible, la igualdad, la solidaridad y la paz. Hoy más que nunca debemos mantenernos firmes en esta lucha y trabajar juntos para construir un futuro mejor para todos.

En una intervención virtual, la Ex Alta Comisionada de DDHH señala que hoy en día las mujeres ocupamos más espacios de poder y posiciones en la toma de decisiones, sin embargo, considera que aún existen obstáculos que debemos superar para alcanzar la participación paritaria en todos los ámbitos de la vida pública.

Michelle Bachelet hace un llamado para que las voces de todas las mujeres lleguen a todos los espacios de toma de decisiones porque las mujeres son la mitad de la población del mundo y, por tanto, son la mitad del potencial de desarrollo de este mundo, un potencial de desarrollo que el mundo necesita urgentemente.

Hemos emitido una declaración sobre la situación actual en Ecuador. La mesa ha descrito los problemas que enfrenta el país, como la corrupción del gobierno, la falta de oportunidades para la juventud, el juicio político al presidente Guillermo Lasso, la ausencia de una Asamblea Nacional y las deficiencias de las instituciones y las políticas públicas. La mesa ha llamado a la plenaria a buscar soluciones que respeten la democracia y el estado de derecho, y que promuevan el diálogo y el monitoreo de cada

país. Finalmente, la mesa ha denunciado la grave crisis política e institucional que vive Ecuador por el gobierno actual.

Analizamos a profundidad, la propuesta del partido APRISTA sobre la situación con el gobierno de México y la negativa por entregar la Presidencia de la Alianza del Pacífico es una resolución que demanda al presidente el cese de toda actitud violatoria de los principios de no intervención y se lleven a cabo las relaciones de ambos países. Comenzando con la entrega de la Presidencia de la Alianza del Pacífico.

Por todo lo anterior, acordamos lo siguiente: respaldar las candidaturas y procesos electorales de nuestros partidos miembros en sus respectivos países; condenar las acciones antidemocráticas y violatorias de los derechos humanos en Nicaragua, El Salvador y Haití; expresar nuestra solidaridad con el pueblo colombiano ante la crisis social y política que vive; reiterar nuestro apoyo a la integración regional y al multilateralismo como vías para enfrentar los retos globales.

Expresamos nuestro rechazo al bloqueo de los Estados Unidos a Cuba, que vulnera el derecho internacional y afecta al pueblo cubano. La COPPPAL respalda la resolución de Cuba ante la ONU para solicitar el fin del bloqueo, que cuenta con el apoyo mayoritario. La COPPPAL valora la labor solidaria y científica de Cuba. La COPPPAL aboga por el diálogo respetuoso entre los Estados Unidos y Cuba.

Expresamos nuestra preocupación por los rasgos de la dictadura de Nayib Bukele y exigimos el respeto a la Constitución, la separación de poderes y los derechos humanos. Nos preocupamos por su populismo y su propaganda engañosa. Nos unimos para defender nuestra democracia y nuestra dignidad.

Con determinación, concluimos nuestra 41ª Reunión Plenaria reafirmando nuestro compromiso con nuestra región y con nuestros pueblos. Seguiremos trabajando juntos por un futuro mejor para todos.

¡Viva la democracia! ¡Viva la justicia social! ¡Viva la COPPPAL!